

LA  
SITUACION DE  
GALICIA.

NUM. 24. Santiago, Sábado 24 de Diciembre de 1842. AÑO 1.º

# LA SITUACION DE GALICIA,

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

Este periódico sale todos los lunes, miércoles y sábados por la tarde. Precio de suscripcion 6 rs. al mes en esta ciudad y 8 fuera de ella. En los pueblos donde no hubiere puntos de suscripcion, podrán jirar por correos el importe de ésta, á favor del **ADMINISTRADOR DE LA SITUACION DE GALICIA**. Las comunicaciones y remitidos se dirigirán á la redaccion, establecida en la **Calle de la Plateria N.º 3**, francos de porte. Se insertan anuncios y comunicados que no escedan de media columna, á 4 cuartos linea y todo lo que pase de ésta se hará á precios convencionales. Los numeros sueltos se venden en la redaccion á ocho cuartos cada uno.

El siglo en que vivimos es siglo de realidades. Los pueblos amaestrados en la escuela de las vicisitudes, buscan para juzgar de la bondad de los gobiernos ventajas positivas, esas ventajas que dan ensanche á sus facultades intelectuales, al uso de sus fuerzas físicas, y á los goces sólidos de que es susceptible la vida social. Este es el verdadero resultado y la realidad que los pueblos aguardan en todo cambio político. Preciso es confesar que en esta, como en otras muchas cosas, las masas descubren como instintivamente, lo que la inteligencia mas sublime deduce al cabo de profundos y exactos raciocinios.

Para llegar á la posesion de estos bienes materiales, no solo es preciso ordenar un sistema teórico de gobierno, si que tambien es indispensable que su aplicacion práctica produzca los saludables efectos que se apetecen. La España para saciar su noble ambicion desea la libertad, la justicia y la economia, y en verdad no puede decirse que los españoles gozen hoy cumplidamente de tan inapreciables dones.

La libertad bien entendida consiste en hacer todo aquello que á uno acomode y no perjudique á los demas individuos, ni á la sociedad entera. Es la facultad de manifestar su opinion de palabra ó por escrito, con sujecion á las leyes. Es el poder de trasladar sin obstaculo los bienes y familias, al punto que cada cual elija. Es el derecho, en fin, de disponer cada uno de sus facultades físicas é intelectuales, sin mas trabas que las absolutamente necesarias para el buen regimen de los asociados. He aquí lo que constituye principalmente la libertad de un pueblo, celestial don, bien positivo que todos apetecen y que solicitos buscan con mas ó menos estension, desde el miserable proletario hasta el mas encumbrado magnate: bien real y fangible que anhele asi el estolido, como el filosofo eminente.

¿Pero gozan acaso al presente los españoles, tan cumplidamente como desean, de este bien precioso? ¿Estan bastante garantidos de la seguridad individual: de los derechos políticos consigna-

dos en la constitucion? ¿El ciudadano pacífico é inocente tiene bastante seguridad en las Leyes, para no ser arrancado de su mansion domestica por una denuncia calumniosa ó por una arbitrariedad? No, y mil veces no. Diariamente reconocemos y palpamos el poco respeto que se tiene á los principios, y el desvio de los gobiernos de aquellas maximas saludables que los sostienen, y los arraigan. Vemos que los derechos, las obligaciones y las penas estan muchas veces al arbitrio de los jueces, que prolongan ó aceleran su termino: agraban ó disminuyen las condenas, y el espíritu de partido es el móvil mas poderoso que dirige con frecuencia los fallos y los juicios. Hombres de todas opiniones juegan en los tribunales escarmentados unos, gastados otros y con afecciones poco generosas muchos á la vez. ¿Con dolor lo decimos! apenas vemos condenados á los grandes malhechores, á aquellos para quienes los altos puestos no sirvieron mas que de sombra para cometer impunemente enormes dilapidaciones, crímenes sin cuento y males de inmensa trascendencia. Riense gozosos, cual si el castigo se hubiera inventado tan solo para los pobres delincuentes y reconociese distinciones.

Contemplamos atonitos el triunfo de la corrupcion y de la mas descarada inmoralidad, en muchos de los hombres que ocuparon grandes destinos, en el curso de los años que llevamos de gobierno representativo, vendidos al oro y atados al vergonzoso carro del agiotismo. Lloramos tambien la desgracia de ver regocijarse á los unos en sus depredaciones, y á los otros en la transgresion de las leyes mas santas, sin la menor espacion, sin la mas insignificante pena por parte de los tribunales que los juzgaron. La balanza de la justicia ni pesó sus manchadas acciones, ni alcanzo sus desafueros.

Por una fatalidad inconcebible el mal no se detiene en su carrera, y el empeño de españoles nobles y sencillos en llevar adelante la regeneracion, deseando lecciones de moralidad y el esterminio de envejecidos males, encuentra una lucha horrorosa y obstaculos que le llenan de conflicto y amargura.

Cuando los gobiernos autorizan con su ejemplo la injusticia y la arbitrariedad, los pueblos caminan por la misma senda: el mal ejemplo de los gobiernos alcanza mas ó menos á los subditos.

Presentar á los ojos de la Nacion los tribunales escepcionales, las cuchillas de venganza ó los patibulos ensangrentados desapiadada é injustamente, es muy peligroso; y las víctimas inmoladas bajo las inspiraciones de la pasion cruel y rencorosa, escitan los afectos, conmueven los ánimos y producen, en fin, descontentos y enemigos sin cuento.

Lejos de nosotros el pensamiento de canonizar la impunidad para los delincuentes, ni menos aplaudir las atrocidades que en medio de los motines suelen cometerse: pero queremos que se ausilien la justicia y la clemencia, que ellas solas imperen, porque estamos altamente convencidos de que la union y la concordia en nuestro partido, son los únicos asideros de nuestra salvacion. Su prudente y oportuno ejercicio será la mejor contestacion que podremos dar á nuestros adversarios, que quieren echarnos en rostro las crueldades de los Españas, de los Meer, Palarea, Cleonard, y tantos otros anatematizados por la honradez de los liberales puros; y presentados como hombres de sangre y de venganza ante los ojos de la Europa entera, y como un vivo testimonio de los principios de orden y justicia, proclamados por el partido retrogrado. Recordemos que hemos conquistado en setiembre la libertad, y asegurado las instituciones sin derramamiento de sangre, y bien pueden fortalecerse tambien en Barcelona, adoptando un sistema parecido. No se aumenten los ayes de dolor que ya resuenan, no solo en España, sino en Europa por el sangriento drama de Barcelona; y nosotros, al menos, pediremos siempre justicia, moderacion y parsimonia al anudar la serie de los sucesos que ostentó aquella catástrofe sangrienta. No demos armas, no, á nuestros enemigos para que se presenten tan envalentonados, á combatir el partido progresista que rechaza con indignacion los prohombres de sangre y de cadalsos.

Si el ministerio actual insiguiendo su conducta, persiste en enagenarse de los puros progresistas; si se oyen con prevención los consejos de los amigos políticos: si apartándose de los sanos principios constitucionales, en vez de escuchar el voto de la opinión pública, se divorcia de ella entrando por la senda escepcional: si á la sombra de una política doble y estrangera, desoye los clamores de los pueblos que tienen intereses creados muy respetables, que no pueden comprometerse sin atacar su existencia material y política: si en vez de caminar por la vía de las reformas progresivas i económicas, escucha las sugerencias de los monopolistas y de los que viven de los abusos: si en lugar de poner en armonía con los principios consagrados en la constitucion, todos los ramos del régimen político y del sistema administrativo, los desconoce ó afecta desconocerlos; caminará paso á paso hacia la tumba posponiendo lastimosamente los verdaderos intereses del país á los de las pandillas reinantes; aumentará cada día la ansiedad de los pueblos, siendo espectador y víctima al paso de esa oposicion viva é incandescente, que le dispensa la imprenta retrograda y de otros colores. Desgraciadamente un suceso importante nos reveló lo principal del sistema del actual gabinete, y creemos indispensable ya la sustitucion de otro que agrupe en torno suyo los hombres de progreso y moralidad, por estar desacreditado un ministerio que combaten la opinion, la imprenta y el cruel experimento del bombardeo de Barcelona.

La situacion hubiera despreciado completamente al corresponsal del Herald, que se tomó la molestia de llenar de sandeces su comunicacion de 13 del corriente, que suena dirigida desde esta. Pero como en su relato se echa de ver una interpretacion siniestra y harto ridicula del artículo de fondo de nuestro periódico, inserto en el número 19, preciso es manifestar al Sr. comunicante que si no ha faltado á la verdad (por no llamarle embustero), al menos lo puso todo de su cabeza.

El atribuir la redaccion de dicho artículo, al escrito mas ó menos favorable de la eleccion municipal de Santiago para el año de 1843, es un pensamiento original que honra sobremana al corresponsal heraldico; y el concretar todo un artículo de política, en que se sugetan á demostracion matemática los excesos rentísticos y demas medidas atentatorias de los adalides del partido retrógado contra la constitucion del estado, á un suceso aislado, solo pudo ocurrirsele á un Dr. calabaza, á un escritor de invierno que por tener helada la sesera se quedó muy corto de vista.

Le felicitamos por su tontería, pues hasta carece de habilidad para zurcir los remiendos de su desaliñada filípica. El artículo de fondo, á que alude con risa sardónica, pudo levantarle fuerte ampolla y como está basado en hechos históricos muy recientes que no puede desmentir, tuvo la peregrina ocurrencia de echarse por los cerros de Ubeda.

El horizonte político de los redactores de *La situacion* se estiende mas allá de Santiago, para no conocer que el peligro de la patria no se circunscribe á un origen tan limitado. La eleccion municipal de Santiago no podrá pesar mucho en la balanza política; pero no la miramos con el desprecio que el corresponsal fanfarron, por que se refiere á una de las primeras ciudades de Galicia. Mas esto dista mucho de la estravagante idea, de que en un acontecimiento electoral hallamos carta blanca, para agrandar los peligros de la patria. ¡Muy lógico puede ser este escritor de nuevo cuño!

No fué mas feliz el campeon retrógado en el bautismo político que le plugo regalar á algunos de los sugetos, que en aquella eleccion figuraban como candidatos. Gracias le damos por tan magnifico presente, que desde luego rechazamos como una impostura; y se lo devolvemos, con creces y á sus compañeros en apostasia, ó en la jornada novelesca del 7 de octubre.

Mucho puede interesar al comunicante y á sus apasionados, en hacer republicanos á liberales muy conocidos por su adhesion al código de 37: mucho puede convenir á sus miras un pensamiento gastado y de origen tan bastardo, debido segun se dice, á un farsante político, que niega, confiesa, llora, y rie segun mejor le conviene: que en la gran comedia política desempeñó diferentes papeles: unas veces apareció en la escena como realista gritador, otras como carlista teórico, ya como liberal moderado, ya como progresista trinitario, y despues unitario y todo lo que se quiera, como buen maestro de ceremonias de todos los partidos que mandan.

Desde luego predicimos que ese actor de teatro luego dará á luz otro drama, como el *Médico á palos*, en que haga de protagonista un Republicano por fuerza. Embusteros, calumniadores de oficio desde luego os retamos á que publiquéis los datos en que fundais tan grosera calumnia, con que intentais en vano poner en duda la reputacion política de los liberales sin mancha, y que no se venden al poder con descaro y petulancia, ni de otra manera tampoco.

Pudo muy bien entre los electores de la municipalidad de Santiago haberlos de distintos colores políticos, y entre algunos existir una distancia inmensa, y en este caso dejamos al arbitrio del corresponsal su calificacion, desde el progresista al moderado ó al absolutista neto, pero fuera de estos extremos todo es cosecha de su patrimonio.

La calificacion que se permite hacer de los concejales de 1843, alla se las avenga con ellos; pues por hoy no tendremos la humorada de entrar en esta polémica, ni menos en la de vindicar al Circo del descredito con que quiso regalarle.

Por último, si en nuestro artículo hubimos de llamar los liberales á la union, lo repetimos ahora; pero no se entienda este llamamiento con el corresponsal del Herald; pues los constitucionales de 37, los patriotas de setiembre nada perderán con la desercion de este personaje, ni con la de otros, que tenemos entendido esplotan en la corte la mina del *Republicanismo*, para venganzas y miserias.

### China.

Escriben de Nankin al *Sun*:

«La accion de Chin-Kang-foo ha sido la mas mortífera para los ingleses: ante todo porque los tártaros han disputado el terreno palmo á palmo; ningun soldado se ha rendido; todos cuantos han sido hechos prisioneros se han suicidado; la guarnicion habia sido fanatizada. El sol ha hecho muchas victimas entre los europeos, y el calor era mortífero. El termómetro señalaba de 80 á 100 grados. (1)

El cólera y la fiebre amarilla matan mucha gente. Han venido á bordo tres chinos de distincion con una numerosa comitiva. Su conducta ha sido excelente; aceptaron con mucha amabilidad lo que se les ofrecia; pero los del séquito se mantuvieron de pie ó sentados, comiendo ó bebiendo con exceso y metiendose en los bolsillos lo que no podian tragar. Son unos miserables con quienes es preciso tener siempre el palo adelantado.

### Mejico.

Por las últimas noticias de los Estados Unidos se sabe que las tropas mejicanas, á las órdenes del general Wolly, en número de 1200 hombres, han vuelto de Tejas despues de haber experimentado una pérdida de 600 hombres.

Esta noticia, dada por los periódicos norte-americanos, necesita confirmacion.

### Italia.

ROMA, 28 de noviembre.

La embajada de Rusia ha comunicado á las autoridades eclesiásticas, algunos nombramientos de obispos hechos por el emperador de Rusia. Hasta el dia el Papa se ha negado á confirmar estos nombramientos.

### Gran Bretaña.

LONDRES, 7 de diciembre.

No ocurre nada notable. El ministerio de sir R. Peel se ha consolidado definitivamente con los triunfos de la China y de la India. Sir Roberto Peel, para hacer su porvenir mas seguro, acaba de negar su apoyo al clero anglicano. Los obispos protestantes querian que la educacion dada en las escuelas á las clases del pueblo fuese protestante tambien, y que los niños de todas las diferentes creencias fueran sometidos á una enseñanza fundada sobre los 39 artículos de la iglesia anglicana. Sabido es que no han conseguido su objeto.

### NOTICIAS DE BARCELONA.

Comunicaremos á nuestros lectores varias noticias de la capital del antiguo principado, tomadas de las cartas escritas á otros periódicos.

Al *Heraldo* le dicen con fecha 11 entre otras cosas:

(1) Es decir del termómetro de Fahrenheit cuya graduacion como se sabe, es mucho mas reducida que la de los termómetros comunes.

«Durante el bombardeo S. A. se hallaba en el balcon de la torre de Fonterrilles en Sarriá, presenciando como la segunda ciudad de España se abrasaba, y muy á menudo enviaba edecanes á Monjuich, para que avivasen el fuego y se enojaba porque no era tan vivo como queria, segun lo refieren las personas que estaban en Sarriá. La gente ya regresando muy poco á poco, y si bien la tropa conserva un ardor y disciplina admirable, reina un silencio sepulcral. Muchas son las familias arruinadas y ha habido algunas victimas. Por fin han vuelto las cosas á su primer estado, tenemos las mismas autoridades, y si no lo hicieron el dia 13 ahora á lo menos ocupan la plaza de S. Jaime y la catedral, con cuya sola providencia tomada entonces no hubiera habido nada.

«El regente se halla en Sarriá atacado segun dicen, del mal de piedra y con dos sangrias. No ha entrado en la ciudad y aseguran se irá sin verificarlo. Todos los principales de la milicia nacional los ocupa la tropa, casi todos los nacionales han huido de este pueblo. Ayer se dijo que en Olot habian desarmado la tropa, y que lo mismo habian hecho en Figueras, que el coronel Prim se habia subleado en el Ampurdan; no sé si esto es cierto, pero sí que han salido tropas para ambas partes. No es necesario que les hable sobre las proclamas del Sr. Gutierrez, pues ellas mismas se comentan. Es falso que aqui se proclamase á la Reina Cristina, pues nadie lo vió, ni oyó. De órden del gobierno y á costa de la ciudad va á reedificarse la ciudadela y dicen va á repartirse una contribucion de 12 millones de reales. Hasta ahora solo hay presos unos 200 hombres del bajo pueblo, que formaban parte de la patulea.

«Todas las opiniones convienen en que el duque pudo entrar en la ciudad sin bombardearla. La milicia nacional casi toda estaba fugitiva, las casas cerradas la mayor parte, mas de 30,000 almas ausentes. Los que habia armados no tenian gefes, ni órden y eran pocos y sin apoyo, Ciudadela y Atarazanas abandonadas, las puertas con poca fuerza ó ninguna y la poblacion deseando quien la amparara. Si gente inerme pudo desarmarlos, ¿no era mas fácil que lo hicieran 30 batallones? Pero dicen convenia así para intimidar á España....!»

«Entre los militares afectos á Espartero, se dice que toda la milicia nacional de Cataluña va á desarmarse, que se disolverán las córtes, que ha concluido el mando del paisanage &c.»

Y con fecha del 12:

«Ahora ya no hay necesidad de formar expediente para conseguir pasaporte, porque á ningun hombre se deja salir por las puertas. Las pesquisas continúan tanto dentro como por fuera; á todas horas llevan presos y entre estos gente acomodada y jóvenes muy bien vestidos.

«Ayer prendieron á Giberga y á Baixes, los dos setembristas.

«Hace dias que Prim estuvo á media legua de Barcelona, y dijo á un amigo que principiaba una guerra de liberales contra ayacuchos; unos dicen que ha vuelto á Francia, otros que se ha levantado, y hasta se señala el número de hombres que tiene. Su amigo Ametller se pasea muy triste y meditabundo embozado en su capa por esta ciudad; el alcalde Martell lo mismo.

«Barcelona está en estado normal. Casas cerradas, fábricas y talleres cerrados unos, y muchos arruinados, comercio paralizado, los capitalistas han emigrado temerosos de la contribucioncilla que nos aguarda.

«A cada militar se le ha mandado formar su presupuesto, para que la poblacion lo indemnice de lo que diga que perdió; bastan dos ó tres testigos que pongan al pie del mencionado documento su firma, para ser válido.

## CRÓNICA GALLEGA.

Lugo, 16 de diciembre.

El domingo ultimo, á las doce y cuarto del dia, se abrió la casa de Beneficencia de esta ciudad, establecimiento debido al celo filantropico del cuerpo municipal y de la Junta creada con este obgeto, no menos que á la eficaz cooperación del Sr. D. José Antonio Gattell, Gefe superior político de esta provincia. Este dia ha sido uno de los de mas júbilo para esta ciudad, porque su historia demuestra que los pueblos que se esfuerzan para tener asilos de beneficencia y cuyos habitantes contribuyen con recursos pecuniarios y de boca para su sosten; no merecen, sino injustamente, los adjetivos que nos prodigan á los Gallegos los de otras provincias, cien veces mas atrasados en civilizacion que nosotros. La concurrencia de ambos secos al acto inaugural ha sido numerosa y brillante, y en los semblantes de todos estaba retratado el placer inesplicable que experimentan las almas sensibles cuando se hace bien á sus semejantes, cuando se tiende una mano caritativa á la indigencia y horfandad, cuando se prepara un establecimiento en el que reciban estas clases y otras no menos dignas de protección, una buena educacion intelectual, industrial, moral y religiosa.

Los señores Gefe político y D. Buenaventura Miguel Plá, individuo de la diputacion provincial y de la Junta de Beneficencia, pronunciaron dos brillantes discursos. La música de la milicia nacional tocó varias piezas antes de abrirse el acto y en los intermedios. La sala en que se ejecutó, estaba adornada con sencillez pero con elegancia: las autoridades civiles, militares y eclesiastica, junto con los gefes y oficiales de la guarnicion y de la milicia ciudadana, honraron aquel acto, que eternizará los nombres de los que, superando obstaculos, supieron prepararle.

(De nuestro corresponsal.)



DENUNCIA. El juez de 1.<sup>a</sup> instancia de Pontevedra, parece que figuró como elector de parroquia en las últimas elecciones municipales, votando por la candidatura que quedó en minoría; advirtiendo, que era la contraria á la *progresista, triunfante en aquella ciudad*. Aviso al Sr. Ministro de Gracia y Justicia.

Escriben del mismo punto noticiándonos que el indicado juez formó despues de la derrota electoral, una causa

de asonada contra cinco jóvenes del partido progresista, á los cuales se les imputa una cencerrada en la que hubo campanillas, un organillo y varios instrumentos acusticos; y lo mas donoso es que dirigiéndose, segun noticias, el *obsequio musical* á S. S., actue como juez en el expediente, sin querer resignar el conocimiento de la causa en uno de los Alcaldes, segun las leyes previenen, interin los tribunales superiores no comisionan á otro que la siga; y la tal causa si se forma á jóvenes que no dirigieron ninguna palabra hostil ni ofensiva, si se instruye por un funcionario que es juez y parte á un mismo tiempo; si se complica en ella y se envuelve á varios dependientes de la municipalidad, del gobierno político, y no pocos vecinos de aquel pueblo; esperamos que la audiencia pondrá coto á tamañas demasias, sin que sea nuestro ánimo entrometernos en la libre y desembarazada accion del poder judicial. No perderemos, sin embargo, de vista este asunto para instruir al público del curso y término que tenga.

DENUNCIA. Los que están algun tanto instruidos en cosas universitarias, saben que segun reglamento la hacienda se distribuye á los catedráticos por dias lectivos ó de efectiva enseñanza, quedando sin un maravedí los dias en que no la hay. ¿Cómo pues la junta de hacienda de esta universidad dió libramiento por la parte de octubre, que comienza en el 18, siendo que no hubo enseñanza hasta principiar noviembre...? ¿Cómo libra por los dias de jueves y los de media fiesta, no habiendo enseñanza, aunque debe haberla...? ¿Cómo librará por la última mitad de diciembre, hallándose en el mismo caso?... ¡Oh hacienda pública universitaria! Nos ratificamos en lo que tenemos prometido, de tomar una actitud severa é imponente sobre esta y otras cuestiones de hacienda.

### CÁTEDRA BIEN DESEMPEÑADA.

La siguiente graciosa i original pintura de una leccion de un profesor de la Universidad de Galicia, comunicada por unos escolares de talento, no necesita comentarios, i revela por si sola la altura á que se halla la enseñanza universitaria, i lo que pueden esperar los padres de familia mientras permanezcan al frente de la instruccion pública unos profesores, como el que enseña á sus discipulos á rebuznar; aunque esto no es extraño despues de haber sostenido, que *el hombre nació para andar sobre cuatro pies*. En esto es consiguiente i eminentemente lojico: despues de la doctrina la aplicacion de los principios, despues de caminar en cuatro pies, naturalmente se rebuzna.

Todo va confirmando nuestros pensamientos de reforma universitaria, i no parece sino que la ignorancia de los profesores se denuncia á si misma.

—Hay catedrático en esta universidad que con su esplicacion, es el hazme reir hasta de sus mismos discipulos; este mismo doctor definiendo, en su cátedra de

lógica en la tarde del 13, que era idioma, dijo: que los animales irracionales también tenían el suyo, con el que se entendían y llamaban unos á otros, y sino ¿dígame V., preguntó á uno de sus discípulos, ¿cómo hacen las gallinas cuando llaman á sus compañeras?

DISCIPULO. Cacarean.

CATEDRATICO. ¿Pero cómo hacen, cómo hacen?

D.—Ca, ca, ca.

C.—Bien, pues por eso se dice que las gallinas cacarean: porque empiezan con las letras c—a, ca.

Habiéndose echado á reír todos al oír tal explicación, le ha dicho al discípulo: siga V. hombre, siga V. que le aseguro que ninguno se reirá porque sino le cogere por el cogote.

C.—Y ¿cómo hacen los pollos para llamar por su madre?

D.—Pi, pi, pi.

C.—Bueno, pues por eso decimos que los pollos pian, porque empiezan con las letras p—i, pi.

C.—¿Cómo hace el gato?

D.—Miau, miau, miau.

C.—No tal, que hace maú, maú, y por eso se dice que el gato maúlla. ¿Y el perro cómo hace?

D.—Señor, el perro ladra.

C.—Pero ¿cómo hace?

D.—Báu, báu, báu.

C.—No hay tal, que hace láu, láu, láu, láu, y por eso decimos que ladra. ¿Y cómo hacen los pollinos?

A esto no quiso responder ninguno.

Dígalo V., hombre, que no es por llamarle á V. pollino: vaya pues los pollinos rebuznan que es su idioma, así como el de los caballos es relinchar &c. Estas y otras sandeces semejantes se pueden esperar de un Doctor Garrapata.

Oportuno creemos reproducir el tan sabido de Iglesias:

¿Ves aquel señor graduado,

Roja borla, blanco guante

Que *nemine discrepante*

Fué en Salamanca aprobado?

Pues con su borla, su grado

Cátedra, renta i dinero

Es un grande majadero.

## MOSAICO.

Antes se volverá cristiano *Abenhumeya*, oscuro habitante de la boardilla de la *Situación de Galicia*, que sus vecinos de abajo hagan paces con los *enemigos de Alá i de su pueblo*: i aunque mas espuesto á ser destrozado por las bombas, por vivir en lo alto de la habitación periodística, jura también por el profeta no ceder terreno hasta ver roto su alfanje, con que de buen grado cercenaría la cabeza de la *maldita raza de Omar*. No importa que se anuble el horizonte, que retumben truenos i caigan rayos sobre nuestras cabezas, antes nos arrojaremos en la *grande hoguera* que arde en el Mediterraneo, que renegar de la fe de nuestro amado profeta. Recordemos que siendo Medina i Meca pequeño espacio para habitar el pueblo amado de Dios, el santo profeta señalara con el dedo el occidente, predicando á nuestros padres la

perseverancia i la fé..... ellos creyeron i confiaron: también llegó su día. Calan el turbante, montan en sus corceles, atraviesan el Mediterraneo i ahogando al leon castellano en Guadalete, hacen brillar la media luna sobre las torres de la gran Toledo. Mas tarde miran sosegados desde los palacios de Constantino, los buques de toda la tierra que navegan por el mar que separa al oriente del occidente..... Esperemos también nosotros, no separemos el rostro del pavimento de las mezquitas, que Dios nos señalará la hora. Ya bajará el fuego del cielo que consumirá *los enemigos de Alá*, por mas que la sangre de nuestros hermanos enrojecza las tablas del cadalso, por mas que la raza maldita lleve el hierro i la destruccion por donde pasa: esa sangre inocente de los sectarios de Mahoma se levantará de entre las cenizas i de las ruinas, formará un vapor que los ahogará, desesperados con las agonias del criminal. Dios apartó ya sus miradas de los malvados, ya corren descaminados al abismo; aguardemos algun tiempo, i nuestros alfanjes podrán abreviar sus días.

En tanto trabajemos sin descanso, preparemonos para el combate, apartando á los inocentes i á los incautos del precipicio á que son conducidos por los perros cristianos. Llamemos á nuestra bandera los hombres virtuosos, de corazón de fuego, esa juventud que nos oye con benevolencia i con placer, i que fecundará nuestras ideas prodijiosamente....

—Ya *Abenhumeya* salta de gozo, recordando que de las huestes cristianas huyen á filiarse en *los soldados del profeta*, desde que sus hermanos los inquilinos de la *Situación*, predicando las doctrinas del Alcoran, declarando guerra á muerte sin tregua, sin descanso á *los asesinos del pueblo de Dios*. Prudente i amaestrado en la desgracia *Abenhumeya*, aconseja circunspeccion i tino en la marcha que nos conduce al resultado final de la grande obra, esforzándose en estar alerta para que ningun malvado envilezca el turbante colorado....

—Los *enemigos de Abenhumeya i del pueblo de Dios* tocaron á somaten, contra una buena idea que quiso pintar en el número 21, porque habló de acontecimientos que pasaron, pero cuyo recuerdo anubla los instantes de los malvados. *Abenhumeya* no se acuerda de lo pasado, ni teme á lo presente: escritor público mucho tiempo hace, anuncia á sus socios que se halla pronto para sostener el menor de los pensamientos, que ha emitido, á la faz del sol. Le cabe el sentimiento de pelear con *capacidades*, que alguna vez pudieron deslumbrar á otros mas ignorantes que ellos, sin haber asomado aun la cabeza en el gran palenque tipográfico. Por lo demas, algun día aparecerá al público, porque no tiene de que arrepentirse su conciencia pura i serena, i entonces sabrán quien es

*Abenhumeya*.

## VARIETADES.

—En 22 de noviembre se ha registrado por D. Eugenio Garcia Gutierrez una mina de cobre en el sitio de las Carrizas, término del Bollo, provincia de Orense.

—**Derrota parlamentaria completa.** El ministerio belga acaba de experimentar una derrota sin ejemplo en los anales parlamentarios. La Cámara desechó por 68 votos contra 4, los siete centimos adicionales á la contribucion territorial. Los cuatro votos que aprobaron la proposicion, eran de los cuatro ministros presentes.

—Se ha presentado al instituto politecnico de Londres, un microscopio que aumenta 74 millones de veces el volumen de los cuerpos; el ojo de una mosca aparece con una estension de 26 pies de diametro.

—En Reims (Francia) se ha celebrado un matrimonio singular. El novio tiene 72 años, la novia 84.

—Se ha presentado á la Cámara de los diputados de Belgica una proposicion, para que todos los solteros paguen una contribucion, exceptuándose las solteras. Mr. de Savar, su autor, la apoyó, esponiendo entre otras razones la de que el hombre soltero que no se casa, no contribuye, al menos licita y ostensiblemente, al aumento de la poblacion: y para exceptuar á las mugeres, se apoyaba en las ganas que tienen todas de casarse; así decia, la que se queda soltera no es por culpa suya.

—Las diputaciones de las tres provincias vascongadas han dirigido al Regente del Reino una esposicion, solicitando el establecimiento de una audiencia territorial en la ciudad de Vitoria, de lo que resultarían grandes utilidades á todo aquel pais.

—En Valencia van tomando satisfactorio incremento las esposiciones públicas, estímulo poderoso para la aplicacion y desarrollo del genio. Tres esposiciones han figurado en el presente año; la de la Sociedad Económica, la del Liceo Valenciano, y la particular del Colegio Valantino. Con complacencia anunciamos tan positivo adelanto, que honra á aquel pais, y le coloca en primera linea entre los de España y aun algunos extranjeros.

—El día 8 del corriente se verificó en San Lucar de Barrameda la apertura solemne del instituto de segunda enseñanza con toda la pompa y suntuosidad propias de un acto tan interesante.

—Se hablaba con mucha seguridad en la bolsa de Paris del 7 de la caída del ministerio francés.

—Diez y siete denuncias de minas se han hecho en la provincia de Huesca el mes pasado.

—Se nos asegura que el ilustre ayuntamiento de esta ciudad ha dirigido al gobierno una esposicion, solicitando por el tanto el encabezamiento de rentas provinciales. Si esta noticia fuese cierta, desde luego le felicitamos por el interes que demuestra en este negocio importante.

—El jurado de Palencia ha absuelto por unanimidad un artículo del *Palentino*, periódico que combate con energia los desafueros de ciertos hombres.

—En la noche del 7 del actual fué robada la Iglesia parroquial de Santa Maria de Cruces, juzgado de 1.ª instancia de Padron.

—D. José Antonio Vila, del comercio de la Coruña, ha recibido para su enagenacion títulos del 5 por ciento, procedentes de la conversion de la deuda exterior, admisibles en pago de bienes nacionales, y los arreglará con ventaja.

## ERRATA.

En el núm. anterior, páj. 3.ª col. 2.ª al fin, donde dice *Esto demuestra*, debe decir *Esto demuestra*: donde dice *generales*, debe decir *grandes*.

P. R. TERRAZO, EDITOR.

IMPRENTA DE LA V. É. H. DE COMPAÑE.